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■李嘉誠表示，「佔中」癱瘓中

環，破壞香港金融中心形象。

香港文匯報訊（記者

區柏秋）和黃計劃出售
百佳超市，引發對李嘉
誠「撤資」香港的惴
測，李嘉誠昨笑說，
「我如果係賣長江中
心，你就可以話我係撤
資，但依家唔係！」
「而且，（賣百佳套現）
二、三百億，撤資係遠
遠唔夠」。他指出售百
佳純屬商業決定，因為
作為上市公司要考慮股
東利益，並強調：「長
和絕不會撤資、遷冊，
長和會好長時間留在香
港，但生意規模大小會
隨香港及世界的政治和
經濟情況而作出決
定」。
李嘉誠說，集團買賣

資產，如出售百佳等，
都是商業決定，因要為
股東爭取好回報，百佳
經營得好好，公司管理
層質素高，但百佳在集
團中是屬於非核心業
務，作為上市公司主
席，遇上好價錢當然要
考慮股東的利益。

賣百佳屬商業決定

他並強調，集團對資
產「有賣亦有買」，例
如今年3月以40億元收
購了位於葵涌的亞洲貨
櫃碼頭。他續指，過去
十多年，集團於最少4
個國家出售了以數千億
計的海外電訊業務，其
中於英國的一項價值最

大，但今天又再在英國進行其他投資。
將來，不一定只出售香港及中國內地項
目，亦可能會出售部分外國項目。
李嘉誠又表示，「我愛香港、愛國

家」，並強調「長實和黃絕對不會遷
冊，相信多年後都會屹立於香港，但生
意規模大小會隨香港及世界的政治和經
濟情況而作出決定，當然股東的利益，
我亦要負起絕對的責任」。如近年多了
對歐洲、美國方面的投資，是因為部分
項目，如基建、電訊、油氣等，在香港
沒有這些項目選擇。
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香港文匯報訊（記者 區柏秋）以往一向看好樓市的李嘉誠，昨
日形容在美國退市情況未明朗，加上本港地產市場由政府主導等政
策風險，樓市走勢難以估計，並相信「辣招」的負面影響會在明年
出現。至於近日成為熱點話題的在郊野公園撥地建屋，他則認為，
環境是要保護，但未劃入綠化帶的土地，可以理性方法處理，先行
商量探討。
李嘉誠昨指出，美國減少買債規模退市， 眼點只是美國的利

益，不會理會其他國家的利益，因此美國退市對其他國家的影響很
難估計。地產項目的發展周期長達4至5年，其間可能出現各種變
化，因此難以估計樓價走勢。同時，他認為，香港地產市場實在由
政府主導，不是由地產商決定，因此不排除存在政策風險。

贊成大量興建公屋

他又認為，辣招帶來的負面影響會在明年出現，但由於已有太多
人討論，不想再評論。
至於目前社會上熱議的於郊野公園撥地建屋，他認為，環境是要保

護，但未劃入綠化帶的土地可以理性方法處理，先行商量探討。他
指，贊成大量興建公屋，至於居屋，因價錢較平，應興建細單位。

今年集團公布中期業績時罕有沒有開記者會的李嘉誠，昨日趁
中秋飯局在長江中心會見傳媒，寒喧之後即表示「什麼問題

都可以問」。對於最熱門的「佔領中環」意見，他開宗明義的表
示，「我實在反對用對立的方法爭取民主」。他說，「香港就好似
一個好靚的玻璃花瓶，好好睇，但一唔小心亦好易打爛」，認為表
達意見可以有很多途徑，但「佔中」癱瘓中環，只會傷害經濟造成
負面影響，破壞香港金融中心形象，又未必能達到民主目的，激化
社會情緒，無助解決問題。

港競爭力減弱 GDP遜星
他並指，政治和經濟是對孖生兄弟，擔心香港內耗會浪費時間和

機會，「香港和新加坡及上海等對手，現時有如進行一場1,000米競
賽，就算香港領先他們少少，只要他們後期的加速度夠快，也可以
在後半段超過香港！」
李嘉誠稱，有同感近幾年香港的競爭力開始減弱，於1997年時，

香港的GDP同新加坡差不多，但今天香港GDP遠低於新加坡；新加
坡房屋政策做得成功，教育、新科技都做得好，令市民有很多發展
的機會。他指對香港錯過發展工業感到可惜，並稱他也曾向中央反
映過利用深圳河套地區，發展香港的工業，並認為從宏觀看，本港
的教育要配合工商業發展。

不急起直追 滬粵將趕上
至於上海，他認為上海自由貿易區對香港的影響會很大，無論金

融、航運，都會有很大衝擊；若人民幣能夠自由兌換，對上海的發
展更加有利。他說，在抗日戰爭前，不論在工業、消費及服務上，
上海都已比香港先進；而當日後中國由世界第二大經濟體，變成第
一大經濟體，加上上海的成本比本港便宜，香港若不再急起直追，
就會落後於人。他指，除了上海，廣東省都做得很好很好，潛力亦
大，前途無限。
他強調，「香港不能看輕上海，要看重上海，能夠合作當然更

好」。他認為，目前上海的發展勢頭不錯，因腹地長江三角洲很
大，加上匯聚很多人才，不少在外國拿了高級學位的「海歸」，及
在外國有幾年工作經驗的人才，他們「後生、有好的教育、拚勁十
足」，都選擇到上海發展。
至於5至10年內上海會否超越香港，就要看香港怎樣急起直追，但

他認為香港仍然有好的條件，香港人聰明、勤奮，但人心要向 為香
港好的方向。

■李嘉誠說，賣百佳是商業決定，愛香

港不會撤資。

「辣招」影響明年料浮現
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反佔中不遷冊
不贊成用對立方法爭民主 恐內耗浪費機會

香港文匯報訊（記者

區柏秋）長和系主席李嘉

誠昨會見傳媒，表達他反

對「佔領中環」的立場，

認為只會傷害經濟造成負

面影響，又未必能達到民

主目的，無助解決問題。

他指出，政治和經濟是對

孖生兄弟，擔心香港繼續

內耗會浪費時間和機會，

目前香港與新加坡及上海

等對手有如進行千米競

賽，就算香港領先他們，

只要他們的加速度夠快，

就可以在後半段超過香

港，勸勉港人要急起直

追，自強不息。同時，他

強調長和系絕不會撤資、

遷冊。
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